



Sébastien Nolan

**QUELQUES ANNÉES APRÈS AVOIR VÉCU UN GRAND MOMENT DE SON HISTOIRE AVEC L'OUVERTURE DU CENTRE ÉDUCATIF FORESTIER DU LAC JOANNÈS, D'AUTRES NOUVEAUTÉS ATTENDENT L'ASSOCIATION FORESTIÈRE DE L'OUEST DU QUÉBEC AU DÉBUT DES ANNÉES 1980. AFIN DE SUIVRE LA TENDANCE CAUSÉE PAR UNE RÉFORME DES RÉGIONS ADMINISTRATIVES, L'ORGANISME CHANGE DE NOM ET DEVIENT L'ASSOCIATION FORESTIÈRE DE L'ABITIBI-TÉMISCAMINGUE (AFAT). NOUVEAU NOM, NOUVEAUX DÉFIS!**

## LE DÉVELOPPEMENT SE POURSUIT

En 1980, seulement quatre ans après son ouverture officielle, le Centre éducatif forestier du lac Joannès accueille plus de 1 000 élèves de la région lors des mois de mai et juin, un chiffre qui ne fera qu'augmenter au cours des années suivantes. Durant l'été, le public est aussi de plus en plus nombreux à visiter l'endroit. Le Centre éducatif forestier améliore son offre au fil des ans dans le but de devenir de plus en plus un attrait touristique incontournable. Les années 1990 voient notamment la réfection de la piste d'hébertisme et la création d'un grand labyrinthe taillé à même la forêt, deux activités dont les jeunes raffolent encore aujourd'hui. Le minigolf forestier et des sentiers de vélo de montagne sont d'autres projets qui commencent à germer. C'est toutefois en 1998 que le plus grand changement arrive avec l'inauguration d'un nouveau pavillon d'accueil qui vient remplacer les anciens bâtiments devenus désuets.



**L'inauguration officielle du nouveau pavillon d'accueil du Centre éducatif forestier, le 19 juin 1998, est le résultat d'une belle mobilisation régionale**

Les années 1980 sont aussi les premières d'un nouveau service offert par l'AFAT : la vente de cartes topographiques. Ouvert en 1979, le Coin de la carte permet à l'organisme de s'assurer d'une source de revenus supplémentaires tout en respectant sa mission d'éducation avec le volet sécurité en forêt



**Près de 40 ans après son ouverture, le Coin de la carte a beaucoup évolué et fait toujours partie intégrante de l'AFAT**

En 1999, l'AFAT lance un nouveau projet : le Circuit touristique forestier. L'objectif? Permettre au plus grand nombre possible de personnes de connaître le milieu forestier de l'Abitibi-Témiscamingue et du Nord-du-Québec. À sa première année, le projet présente une vingtaine de sites touristiques et industriels à caractère forestier à visiter dans les différentes MRC de la région. Il offre aussi sept visites commentées expliquant le fonctionnement de travaux en forêt et six sites de travaux en forêt avec panneaux d'interprétation. Durant ses quelques années d'existence, l'activité, unique en son genre au Québec, a su ouvrir les yeux de bon nombre de visiteurs sur la richesse de notre forêt.



**Extrait du Journal de Montréal, édition du 10 août 1999**

À la fin des années 1990, l'AFAT développe un autre beau projet, en collaboration avec la municipalité de la Baie-James : la route multiresource de la Baie-James. Une trentaine de panneaux d'interprétation sont installés à des

endroits stratégiques pour les automobilistes sur la route reliant Matagami à Radisson. Grâce à ce parcours d'interprétation, la route de la Baie-James peut encore aujourd'hui vous en apprendre beaucoup sur l'histoire particulière de ce territoire. On y parle de la forêt, des humains et des mines.

En bref :

- En 1982, pour la première fois en près de 40 ans d'existence, l'AFAT nomme une femme à la direction de l'organisme, alors que Valérie Léger, ingénieure forestière, obtient le poste de directrice générale.
- Le 11 juin 1983, l'AFAT tient son 1er tournoi de golf, au golf municipal Dallaire de Rouyn-Noranda. Durant plusieurs années, l'activité de financement se voudra un rassemblement très couru par les membres de l'organisme.
- L'une des plus anciennes et populaires activités de l'organisme, l'Exposition régionale, est finalement abandonnée en 1986 et est remplacée par le Salon forestier. C'est la fin d'une époque!
- Les années 1990 voient les entreprises forestières du Québec se mobiliser afin d'aider de façon plus importante les associations forestières régionales. À l'aube des années 2000, l'arrivée d'une contribution financière de leur part permettra à l'AFAT de consolider sa mission d'éducation. ■



Association forestière  
de l'Abitibi-Témiscamingue inc

**En 1991, l'AFAT se dote d'un nouveau logo à l'image de celui utilisé par les autres associations régionales, ainsi que par l'Association forestière québécoise**

DANS LE PROCHAIN NUMÉRO :  
LES ANNÉES 2000